

Principios de Interpretación Profética Apocalíptica

JOEL ÁLVAREZ¹

Las profecías bíblicas contienen señales “a la cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbrá en lugar oscuro, hasta que el día esclarezca y el lucero de la mañana salga en vuestros corazones” (2 Pedro 1: 19) y considerarlas es para nuestro beneficio. “Dinos, ¿cuándo sucederá esto, y cuál será la señal de tu venida y de la consumación de este siglo? Fueron las preguntas hechas a Jesús (Mateo 24:1-2) Claramente, los acontecimientos futuros eran de gran interés para los discípulos y no dejaban de preguntarse si las palabras predictoras eran para la época. La humanidad se ha hecho una y otra vez la misma pregunta ¿Cuándo sucederá el fin del tiempo?, en el mismo versículo Jesús aclara: “De la higuera aprended la parábola: Cuando ya su rama está tierna, y brotan las hojas, sabéis que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis todas estas cosas, conoced que está cerca, a las puertas.” (Mateo 24:32-33). Entender las profecías es parte de nuestra adoración, es decirle a Dios que estamos esperando las señales que reivindicarán nuestras decisiones. Es decir a Jesús que estamos siguiendo paso a paso la manera en que terminará el problema del mal, que anhelamos ir pronto a las moradas que tiene preparadas. Por lo tanto, es correcto comprender las profecías y es de pleno beneficio para nosotros.

Muchas personas desean dar respuesta a sus perplejidades y así descubrir el principio que caracterizan las líneas proféticas. De la misma manera “era difícil o imposible para algunos de los primeros cristianos judíos en los días de Pablo y Pedro comprender que el evangelio debía proclamarse en todo el mundo. Similarmente, les resulta difícil a algunos cristianos modernos captar la idea de que las profecías que tienen relación con nuestros días deben ser globales en todas sus aplicaciones. Pero el estrecho exclusivismo judío debía vencer ya el primer siglo, y toda forma de estrecho nacionalismo debe descartarse ahora si hemos de entender las profecías relativas a los últimos días.”² Sobre la terquedad de los dirigentes judíos, Elena de White resalta lo siguiente: “Los **judíos** que rechazaron la luz concedida en ocasión del primer advenimiento de Cristo, y se negaron a creer en él como Salvador del mundo, no podían ser perdonados por su intermedio. Cuando después de la ascensión Jesús entró por medio de su propia sangre en el santuario celestial para derramar sobre sus discípulos las bendiciones de su mediación, los **judíos** quedaron en completa

1. Joel Álvarez: Profesor de la Facultad de Teología de la Universidad Adventista de Chile. Tiene un Magister en Salud Pública otorgado por la Universidad de Loma Linda y está terminando una Maestría en Ciencias de la Administración en la Universidad de Andrews. Pertenece al departamento de Investigación, y es el director del Centro de Creacionismo de la Universidad.

2. George McCready Price, 1967. *El Tiempo del Fin*. Ediciones CAP, Entre Ríos. p. 31.

oscuridad y siguieron presentando sacrificios y ofrendas inútiles.”

Para evitar contradicciones y planteamientos caprichosos, debemos seguir las pautas que muchos profetas en la antigüedad hicieron al dar a conocer al pueblo los designios de Dios. Estos principios son conocidos como Hermenéutica, Roger Coon lo describe de esta manera: “Es el estudio de cómo interpretar la Biblia de manera tal de ser fiel a su significado original y también relevante respecto a las cuestiones de hoy. Se trata, pues, de la ciencia que tiene que ver con las leyes y principios de la interpretación y explicación de la Biblia.”³

El propósito de este estudio es ordenar los principios de interpretación proféticos siguiendo las pautas que años ha trabajado la IASD para dar sentido al Plan que Dios ha dejado a su pueblo como a “una antorcha que alumbró el camino”

Principios Hermenéuticos

El estudioso de la Biblia, guiado por el Espíritu Santo, podrá comprender la importancia de una buena interpretación bíblica y poseer una opinión de ella de manera que pueda dar explicación a las profecías sin pasar por alto los principios fundamentales que encontramos en una verdadera Hermenéutica bíblica. ¿Qué profecías hablan de un futuro inmediato? ¿Pueden aplicarse interpretaciones nuevas a Daniel 2? ¿Podremos saber el futuro de la iglesia adventista? Muchas voces se levantan buscando diferentes interpretaciones e incluso algunas cayendo en lo banal. Cuando Jerusalén fue destruida por Tito, por el año 70 DC, los judíos no querían entender que la destrucción había sido predicha por el Crucificado. Querían morir antes que doblegarse a las profecías de Cristo. La ruina siguió a la enfermedad y al hambre que hasta las propias madres se comían a sus hijos. Salmo 74:9 describe tal situación de oscuridad: “No vemos ya nuestras señales: no hay más profeta, ni entre nosotros hay quien sepa hasta cuándo.”

Elena de White explica el fracaso del dirigente judío al interpretar las profecías de manera errónea: “durante más de mil años, los judíos habían esperado la venida del Salvador. En este acontecimiento habían cifrado sus más gloriosas esperanzas. En cantos y profecías, en los ritos del templo y en las oraciones familiares, habían engastado su nombre. Y sin embargo, cuando vino, no le conocieron. El Amado del cielo fue para ellos como “raíz de tierra seca,” sin “parecer en él ni hermosura;” y no vieron en él belleza que lo hiciera deseable a sus ojos. “A lo suyo vino, y los suyos no le recibieron.”

Las impresiones del Espíritu Santo hacen eco en la mente del humilde servidor y cae víctima de la ignorancia y no podemos dejar de expresar “Señor tú lo sabes todo, nosotros esperamos tus designios”. La pregunta retórica resalta a lo intelectual ¿Cómo podemos interpretar de manera correcta las profecías bíblicas? O como dice George Mc Cready Price: ¿Cómo puede un cristiano de mente espiritual usar tales métodos de interpretación en estos

3. R. Coon, 1989. *La Dinámica de la Inspiración y la Revelación en la Biblia y en los Escritos de Elena de G. de White*. Centro de Investigaciones White, Ediciones CAP, Entre Ríos. pp. 146 ss.

4. White, Elena. 1999. *El Deseado de Todas las Gentes*. ACES, Buenos Aires. p. 345.

días de la última crisis de la humanidad?”⁵

Hermenéutica como definición es el “estudio de cómo interpretar la Biblia de manera tal de ser fiel a su significado original y también relevante respecto a las cuestiones de hoy. Ciencia que tiene que ver con las leyes y principios de la interpretación y explicación de la Biblia.”⁶

La Hermenéutica Bíblica es aquella, que según el Apóstol Pablo: “usa bien la palabra de verdad.” (2 de Tim 2:15) y debe ser usada con equilibrio y evitar distorsionar el texto. En el libro de Nehemías 8:8, los interpretes religiosos no dejaban nada al azar, agrega el texto: “Y leían en el libro de la ley de Dios claramente, y ponían el sentido, de modo que entendiesen la lectura. “ Pareciera ser que el texto indica la disciplina que tenían los lectores bíblicos al interpretar un texto de manera “clara”, “poniendo sentido al texto”, “de modo que entendiesen el texto.” “Lo que hace resaltar la idea de que no sólo leían claramente para que el oído pudiera entender, sino que “aclaraban” para que la mente pudiera comprender. Sin duda, era necesario escuchar claramente para poder comprender con claridad el sentido.”⁷

Las profecías: “son tan importantes y contienen tanto del evangelio como otras porciones de la Escritura. Dios inspiró a los profetas para que escribieran las profecías de las Escrituras, a fin de que por ellas los hombres pudiesen hallar la salvación.” “Las interpretaciones proféticas que no exponen en luz más clara el Evangelio de Cristo no son inspiradas por Dios. Interpretaciones proféticas que no tiene su centro en Jesús como Salvador, o como Destructor del mal, son aplicaciones equivocadas de la Escritura.”⁸

“En toda página, sea de historia, preceptos o profecías, las Escrituras del Antiguo Testamento irradian la gloria del Hijo de Dios. Por cuanto era institución divina, todo el sistema del judaísmo era una profecía compacta del Evangelio. Acerca de Cristo dan testimonio todos los profetas (Hechos 10:43)”

Hoy, la iglesia cristiana tiene que hacerse parte del legado dejado por Jesús sobre los acontecimientos proféticos: “Por tanto os digo, que el reino de Dios será quitado de vosotros, y será dado a gente que produzca los frutos de él” (Mateo 21:43). La iglesia pasaría a ser el Israel espiritual, esta declaración la encontramos en gran parte del Nuevo Testamento, “Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable; vosotros que en otro tiempo no erais pueblo, pero que ahora sois pueblo de Dios; que en otro tiempo no habíais alcanzado misericordia, pero ahora habéis alcanzado misericordia. (1 de Pedro 2:9)

Por eso, más que nunca, las predicciones divinas relativas al fin del tiempo, marcan un especial significado y merecen nuestra especial consideración. El Espíritu Santo desea abrir nuestro entendimiento y mostrarnos las glorias futuras. Pero si no estamos en condiciones de recibir más del conocimiento de Dios, como podremos comprender “¿que nos depara el futuro?” “Al acercarnos al fin de la historia de este mundo, las profecías que se relacionan con los

5. McCready Price, G. *Loc. Cit*

6. Deiros, P. A. 1997. *Diccionario Hispano-Americano de la Misión*. Casilla, Argentina:

7. Nichol, F. (Edit.) *Comentario Bíblico Adventista T.3*

8. Were, L. F. 1949. *El Propósito Moral de la Profecía y Los Reyes que Vienen del Oriente*. Ediciones CAP, Entre Ríos. p. 6

últimos días exigen especialmente nuestro estudio. El último libro del Nuevo Testamento está lleno de verdades que necesitamos entender.”⁹

Las Escrituras se interpretan por sí misma y no debiera haber interpretaciones erradas en cuando al estudio de la Biblia. Más bien, en oración, busca la guía directa del Espíritu Santo que nos impresiona con las verdades celestiales. No hay una impulso más claro de parte de Dios, el querer acercarse al ser humano y mostrarles los acontecimientos que sucederán. Dios desea tener comunicación con el hombre y lo ha mantenido a través de la historia de la humanidad. Las experiencias en Edén nos dan claras vislumbres del contacto que Dios tubo con sus hijos. La comunicación era expedita y clara. Había confianza y los mensajes eran enseñanzas de vida. En nuestro tiempo, Dios se comunica por medio de su Santa Palabra. Nos enseña mediante su Espíritu Santo exhortándonos y corrigiendo el caminar, y no deja de impresionar nuestras mentes con mensajes claros y de bendición.

Nicodemo pretendió comprender las palabras de Cristo de manera literal “Os es necesario nacer de nuevo” (Juan 3:7), como si Jesús se refiriese a un nacimiento físico, pero el Maestro se relataba al nacimiento espiritual. Nicodemo estaba familiarizado más con la “letra” que con el Espíritu de la Ley. Estos errores eran comunes en el mundo judío en tiempos de Cristo, lo que no le permitía ver más allá de su propia cultura. En otra oportunidad Jesús dijo: “Destruid este templo, y en tres días lo levantaré.” (Juan 2:19) Los fariseos pensaban que se refería al templo de Jerusalén, mas “Él se refería a su propio cuerpo” y a su propia muerte. Los judíos cuando oían hablar a Jesús en parábolas, debido a que eran literalistas, no entendieron sus palabras. Elena de White comenta lo siguiente: “Los judíos estaban por celebrar la Pascua en Jerusalén, en conmemoración de la noche en que Israel había sido librado, cuando el ángel destructor hirió los hogares de Egipto. En el cordero pascual, Dios deseaba que ellos viesan el Cordero de Dios y que por este símbolo recibiesen a Aquel que se daba a sí mismo para la vida del mundo. Pero los judíos habían llegado a dar toda la importancia al símbolo, mientras que pasaban por alto su significado. No discernían el cuerpo del Señor. La misma verdad que estaba simbolizada en la ceremonia pascual, estaba enseñada en las palabras de Cristo. Pero no la discernían tampoco.”¹⁰

¿Por qué es necesaria una coherente interpretación de las Sagradas Escrituras amparado en un trabajo hermenéutico? El autor Roger Coon entrega 7 razones para aquello¹¹:

1. A veces las palabras del texto necesitan mayor explicación.
2. Suposiciones erróneas del texto.

Algunos en vez de revisar el contexto, cometen el error de suponer lo que podría haber dicho el escritor bíblico.

3. Las palabras evolucionan en significado.

A medida que el idioma evoluciona, el significado de las palabras cambia, después de un período de tiempo, de un sentido general a uno más específico. La hermenéutica adecuada podría ayudarnos a resolver estos problemas.

9. White, Elena G. p. 133

10. White, Elena G. *El Deseado de Todas las Gentes*. p. 353

11. Coon, R. *op. cit.*, pp. 140-143.

4. Los factores culturales afectan el significado.
La Biblia es básicamente un libro oriental y debe considerarse las costumbres.
5. Las circunstancias alteran el significado.
Al joven rico se le dio la siguiente respuesta ante su pregunta ¿Qué debo hacer para heredar la vida eterna? (Marcos 10:17) y la respuesta que dio Jesús fue, vende todo lo que tienes y dalo a los pobres. Cuando el carcelero de Filipos preguntó a Pablo y Silas ¿Qué debo hacer para ser salvo? Se le contestó; que creyera en el Señor Jesucristo (Hechos 16:30). El principio Hermenéutico puede ayudarnos a entender la discrepancia superficial indicando que el problema del otro (encaminado en la filosofía griega) era el de creer.
6. Una palabra puede tener distintos significados, incluso en el mismo libro.
En la Biblia encontramos palabras cuyo significado tienen diferentes connotaciones de acuerdo al contexto. Una puede referir indistintamente al otro, pero incluso algunas pueden llegar a complementarse.
7. La realización de un acto o la expresión de una palabra puede ser interpretada en forma bastante diferente por la misma persona, o por dos personas que tienen acceso a datos idénticos desde perspectivas diferentes.

En resumen, podríamos decir que dentro del principio Hermenéutico:
“Debemos buscar todo lo que el profeta dijo sobre el tema en consideración antes de arribar a una conclusión final.”

- h. “Si una cita parece no concordar con el tenor general de las otras citas con las que se relaciona, estudie el contexto interno y externo, en un esfuerzo para resolver la aparente discrepancia.”
- i. “Intentar determinar si el consejo del profeta es para establecer un principio o un patrón variable de conducta.” Quiere decir, si es un principio bíblico, no puede ser cambiado, pero si un patrón, estos pueden cambiar con el tiempo.

La Hermenéutica Apocalíptica es un concepto que nació del estudio de Daniel y Apocalipsis, acuñado por la Iglesia Adventista del Séptimo Día. “Los pioneros adventistas dieron a esas profecías un lugar central en los años formativos de la historia de la iglesia. Había varias razones para ello:

Daniel y el Apocalipsis aportaron gran parte del contenido que hace de la teología adventista algo único en el mundo cristiano.

10. Esos libros apocalípticos constituyeron la médula de la identidad y la misión adventista, particularmente la convicción de que el movimiento adventista había de desempeñar un papel primordial en la preparación del mundo para el pronto regreso de Jesús.
11. El sentido apocalíptico de que Dios controlaba la historia dio confianza para proseguir aun cuando el movimiento era pequeño y las dificultades grandes.

12. Y el sentido de un fin próximo, alimentado por el estudio de Daniel y el Apocalipsis, aportó la motivación para llevar este mensaje al mundo en un breve período.”¹²

Jon K. Paulien en su artículo *La Hermenéutica Apocalíptica Bíblica* desarrolla algunas observaciones que han hecho algunos adventistas a las interpretaciones de Daniel y Apocalipsis. Enfatiza que en la última década, algunos evangelizadores han dado nuevas interpretaciones a planteamientos que por años se han ensañado en las iglesias, no cuestiona Paulien, que a medida que avanzamos dentro de la predicación, nuevas interpretaciones podrían dar mayor forma a las que siempre hemos creído. Debido a estas situaciones controversiales debiera usarse con “cautela ante tendencias especulativas” que invalidan nuestras creencias fundamentales.

Dentro de este contexto, algunos adventistas buscan significado en cada situación que esté aconteciendo como lo son la caída de las Torres Gemelas, la Guerra del Golfo o la caída de los aviones en estos últimos años. No estamos invalidando las tentativas que humildes cristianos hacen de las profecías, más bien, un estudio exhaustivo de las Sagradas Escrituras no debiera llevarnos a la incorrecta interpretación. Pero hay quienes se han precipitado promoviendo puntos de vista personales como si estos fueran verdad absoluta. “Aunque es posible que no conozcan la verdad en su plenitud, se encarnó en Jesucristo y se reveló lo suficiente en su Palabra como para que tengamos una relación significativa con él. La apocalíptica histórica es parte de esa revelación.”¹³

Esta hambre por buscar nuevas interpretaciones, quizás, nosotros mismo hemos colaborado. Los sermones carente de mensajes bíblicos espaciándose en anécdotas personales, bajo escudriñamiento de la Verdad revelada de las Sagradas Escrituras, la falta de estudio en las profecías y menos la difusión de estas. Bajo este supuesto, encontramos a Dios reclamando tal situación: “Mi pueblo fue destruido, porque le faltó conocimiento. Por cuanto desechaste el conocimiento” (Oseas 4:6).

Para evitar, de alguna manera, extremos en las interpretaciones apocalípticas y colaborar al humilde estudio de las Sagradas Escrituras, movido por la influencia del Espíritu Santo, se proponen algunas directrices que podrían resultar de ayuda.

- a. **Revelación como acontecer Cristológico.** Cuando Juan escribió Apocalipsis quiso llevarnos más allá del “velo”. El mismo primer capítulo del libro de Apocalipsis indica su significado: “**La revelación de Jesucristo**, que Dios le dio, para manifestar a sus siervos las cosas que deben suceder pronto; y la declaró enviándola por medio de su ángel a su siervo Juan, que ha dado testimonio de la palabra de Dios, y del testimonio de Jesucristo, y de todas las cosas que ha visto.” La revelación de Apocalipsis, la revelación que Dios hace de los acontecimientos que han sucedido en el pasado, están sucediendo y sucederán en tiempos futuros. Dios desea dar a conocer, como antes dicho, lo

12. Reid, Georg. 2010. *Entender las Sagradas Escrituras*. ACES, Buenos Aires. p. 299

13. Reid, Georg. p. 301.

que nos espera en el caminar en un mundo adverso. La revelación de las profecías es para el creyente una fuente inagotable de conocimientos y el Santo Espíritu de Dios está dispuesto a derramar bendiciones de conocimientos dentro de los márgenes por el mismo propuesto.

- b. Debemos considerar que Dios tiene el control de la historia humana.** El hombre “malvado” ha tratado de estropear lo que Dios ha creado. Las guerras, los asesinatos, y la maldad imperante, no tienen otro autor que no sea el ser humano guiado por huestes de maldad. Maquinaciones perversas como en los días de Noé: “Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal.”(Génesis 6:5). El Comentario Adventista lo expresa de la siguiente manera: “Difícilmente podría el lenguaje humano presentar un cuadro más vívido de depravación humana. No quedaba nada bueno en los hombres. Estaban “corrompidos hasta la médula”. Sus mismos “pensamientos” estaban compenetrados del mal. Estos malos pensamientos eran el producto de un corazón malo. Jesús dijo: “Del corazón salen los malos pensamientos”, y observó que producen los “homicidios, los adulterios, las fornicaciones, los hurtos, los falsos testimonios, las blasfemias” (Mat. 15: 19). Dios puede perdonar, pero difícilmente lo hará con aquellos que tergiversan la Verdad Santa; “Porque de cierto os digo que hasta que pasen el cielo y la tierra, ni una jota ni una **tilde** pasará de la ley, hasta que todo se haya cumplido.”(Mateo 5:18) Debemos tener cuidado en la mala interpretación de las Escrituras, una Hermenéutica correcta de la Biblia nos llevará a puerto seguro. “No es posible tener una fe auténticamente bíblica sin un profundo respeto por la intención de los autores divino y humanos del texto bíblico.”¹⁴
- c. Dos libros Específicos de Estudio.** “Los libros de Daniel y Apocalipsis deben ser estudiados, así como las otras profecías del Antiguo y del Nuevo Testamentos. Necesitamos orar por esto. El Espíritu Santo, brillando de las páginas sagradas, abrirá nuestro entendimiento, para que podamos conocer qué es verdad...”¹⁵ “La profecía general, denominada a veces “profecía clásica”, se centra fundamentalmente en la época y en la ubicación del propio profeta, pero ocasionalmente ofrece una vislumbre del futuro, y se adentra en el día de Jehová del tiempo del fin.”¹⁶ El mismo autor enfatiza que la profecía apocalíptica ve la historia como una serie de acontecimientos guiados por Dios y que concluyen con los acontecimientos escatológicos. Es de interés reconocer que los profetas del Antiguo Testamento,

14. Reid, Georg, pag 302

15. White, Elena. 1978. *Testimonio para los Ministros*. ACES, Buenos Aires. p. 121

16. Reid, Georg. p. 303

tanto como Jeremías, Amos e Isaías, entre algunos, enfatizan situaciones de una vivencia contemporánea de los acontecimientos y que a la vez, Dios resalta la terminación del conflicto final. Los acontecimientos proféticos pueden ser interpretados de acuerdo algunas premisas básicas como lo son: el tiempo y lugar en que se encuentra el profeta y la trascendencia del mensaje.

El siguiente cuadro podría clarificar lo que se ha expuesto.

| Profecías General o Clásica | Profecía Apocalíptica |
|---|---|
| <ol style="list-style-type: none"> 1. Profecías presentadas por Isaías, Jeremías, Amos y otros. 2. Se centra generalmente en la época y en la ubicación del propio profeta, en ocasiones ofrece vislumbres del futuro. 3. Se centra en una visión de corto alcance. 4. El punto de atención principal es la situación inmediata. 5. Tienen un efecto en la respuesta humana, tienden a estar condicionadas a las reacciones de los pueblos y de las naciones. 6. Profecía de tipo Condicional | <ol style="list-style-type: none"> 1. Profecías Apocalípticas de Daniel y Apocalipsis. 2. Ve la historia como una serie de acontecimientos guiados por Dios que desembocan en los acontecimientos finales de la historia de la tierra y los concluye. 3. Adopta una perspectiva de largo alcance. 4. El punto de atención principal es la conclusión del tiempo del fin. 5. Se ocupa de largas secuencias de la historia humana, e incluye los actos salvíficos fundamentales que tiene lugar dentro de esa historia. 6. Este tipo de profecía son incondicionales, pues reflejan el conocimiento previo que Dios tiene de su victoria definitiva y del establecimiento de su reino eterno. |

Jon K Paulien especifica que “Una vez que se haya determinado el género, puede adoptarse el enfoque apropiado.”¹⁷

- d. La Historicidad.** Cuando los pioneros comenzaron a estudiar las profecías, como lo fue con Miller, registraron los acontecimientos históricos de la primera venida de Jesús. Notaron con asombro como cada acontecimiento predicho por los profetas sobre la vida del Mesías se cumplieron de manera exacta. Siguiendo el mismo método de interpretación, llegaron a la conclusión que Jesús iba a regresar a la tierra siguiendo los mismos patrones que llevaron la Primera Venida. Con ansias, estos primeros adventistas, estudiaron

17. Reid, Georg. p. 303.

los libros de Daniel y Apocalipsis, guiados por el Espíritu Santo, y compararon las interpretaciones de las demás denominaciones siguiendo el método, la Biblia se interpreta por sí misma. Cuál fue su recompensa, que vieron la Segunda Venida de Jesús a las puertas. Este mismo método ha sido la punta de lanza de los Adventistas a través de los años.

La historia cumple un rol importante en el estudio de las profecías, pero si se desvirtúa el estudio Hermenéutico del texto, se desequilibra el contenido.

Como Conclusión: La obra del Espíritu Santo en tiempos de pentecostés fue tan importante y trascendente como lo será en nuestros tiempos. El profeta Joel nos advierte que en los postreros días Dios derramaría su Santo Espíritu y se manifestarían diversos dones y entre algunos, el don de Profecía: “Y después de esto derramaré mi Espíritu sobre toda carne, y profetizarán vuestros hijos y vuestras hijas; vuestros ancianos soñarán sueños, y vuestros jóvenes verán visiones.” (Joel 2:28) “Los acontecimientos de Pentecostés no fueron sino un cumplimiento parcial de la predicción de Joel. La profecía alcanzará “su cumplimiento completo en las manifestaciones de la gracia divina que han de acompañar la obra final del Evangelio.”¹⁸

Conclusión

Los principios hermenéuticos que se desprenden de la palabra de Dios, han de prevalecer sobre toda estructura mental, filosófica y social. La teología protestante a contar de la Reforma, ha contribuido a reconocer en la Biblia un modo único, singular y ante todo orgánico al anexar ambos Testamentos, bajo una cristología que posibilita todo.

Los principios hermenéuticos no buscan condicionar al lector, sino más bien establecer un criterio o más bien, un método equilibrado que represente la situación histórica que se desenvuelve en la experiencia de la Iglesia. La iglesia como depositaria de la Palabra de Dios y la tradición apostólica goza además de la guía del Espíritu Santo para fomentar una experiencia, real y significativa *en y a través de la Palabra* en un contexto abiertamente revelativo.

Dios desea que su pueblo comprenda los acontecimientos predichos a través de los tiempos. Que su pueblo sea capaz de interpretar de manera correcta lo que estamos viendo con nuestros propios ojos. Que podamos ver su gloria reflejada en cada palabra. Que seamos capaces de reconocer que sin la intervención del Santo Espíritu de Dios quedamos en oscuridad y que solo Él puede alumbrar nuestro entendimiento. Como dice el himno “Santo Espíritu de Cristo mora en nuestro corazón, lléname de tu presencia, cólmame de bendición. Cólmame, cólmame, ven ahora y cólmame.

18. White, Elena. 2007. *El Conflicto de los Siglos*. ACES, Buenos Aires. p. 12.

